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(Comienza la sesión a las 9 horas y 20 minutos). 

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Presidente del Consejo Social de la 

Universidad Pública de Navarra para informar sobre las actuaciones que han sido llevadas a 

cabo en el último año destinadas a promover las relaciones entre la Universidad y su 

entorno cultural, profesional, económico y social. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Egun on guztioi. Buenos días a 

todos y a todas. Damos comienzo a esta sesión de trabajo de la Comisión de Educación a 

petición del grupo socialista. Saludamos al presidente del Consejo Social de la Universidad 

Pública de Navarra, don Joaquín Ansa Erice, y a Santiago Iraburu, para que nos informen sobre 

las actuaciones que han sido llevadas a cabo en el último año destinadas a promover las 

relaciones entre la universidad y su entorno cultural, profesional, económico y social. Tiene la 

palabra el señor Gimeno. 

SR. GIMENO GURPEGUI: Gracias, Presidenta. Buenos días a todos y a todas, y especialmente al 

señor Iraburu y al señor Ansa. Bienvenidos a esta Comisión. Muchas gracias por su presencia 

aquí. Y esperemos… Básicamente, la justificación de la comparecencia es, dada la previsión de 

la Ley Foral 90/94 del Consejo Social que habla del Plan Anual de Actuaciones destinado a 

promover las relaciones entre las universidades y su entorno cultural, profesional, económico 

y social, ese es el motivo básicamente de la petición. Una comparecencia, para el Partido 

Socialista de Navarra, habitual, quizás estaba prevista, pero, observando que no se registraba 

por iniciativa propia y que no se había solicitado por ninguno de los grupos parlamentarios que 

hoy aquí nos acompañan, pues el Partido Socialista ha creído oportuno contar con su presencia 

aquí como habitualmente ocurre y conocer y saber de su plan. Muchas gracias. Y, en todo 

caso, reitero el agradecimiento por su presencia. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Muy bien. Muchas gracias. Doy 

la palabra al señor Joaquín Ansa Erice. 

SR. PRESIDENTE DEL CONSEJO SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA DE NAVARRA (Sr. Ansa 

Erice): Señora Presidenta, egun on, buenos días. En primer lugar, quiero agradecer a la 

Comisión de Educación del Parlamento de Navarra la oportunidad que me brinda de informar 

sobre el trabajo que desarrolla el Consejo Social de la universidad pública, que es el órgano de 

participación de la sociedad en la universidad. 

Y, como suele ser habitual en otras ocasiones, voy a empezar enmarcando nuestra actividad en 

la normativa vigente, que es la Ley Foral 15/2008, de 2 de julio, que regula la naturaleza, los 

fines, las competencias, la organización y composición, y el funcionamiento del Consejo Social. 

Relativo a la naturaleza, dice la ley que el Consejo Social es el órgano colegiado de 

participación de la sociedad en la universidad y debe ejercer como el elemento de 

interrelación entre las instituciones y la sociedad de Navarra, por un lado; y la universidad 

pública por otro. 

Relativo a los fines, dice que corresponde al Consejo Social de la universidad pública la 

supervisión de las actividades de carácter económico de la universidad y del rendimiento de 

sus servicios y promover la colaboración de la sociedad en la financiación de la universidad. 
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Relativo a las competencias, dice que corresponden al Consejo Social las competencias en los 

siguientes ámbitos: supervisión de las actividades económicas, supervisión del rendimiento y la 

calidad de los servicios, planificación y desarrollo institucional, y fomento de las relaciones con 

la sociedad. La exposición que voy a seguir va a seguir el orden de las competencias. 

Relativo a la organización y a la composición, quiero recordar que el Consejo Social está 

integrado por diecinueve vocales, seis representan a la comunidad universitaria, tres son natos 

–el rector, la secretaria general y el gerente–, y tres representan a la comunidad universitaria y 

son elegidos por el Consejo de Gobierno, un profesor, un estudiante y un representante del 

personal de administración y servicios; y trece representan los intereses sociales de Navarra, 

cinco elegidos por el Parlamento, cuatro por el Departamento de Educación, dos a propuesta 

de la Confederación de Empresarios y dos a propuesta de los sindicatos. 

En cuanto a funcionamiento, existe un presidente, un vicepresidente, un secretario y se 

estructura mediante un pleno, un comité permanente y unas comisiones –tres 

concretamente–, que son la Comisión Económica, la Comisión Académica y la Comisión de 

Relaciones con la Sociedad. 

A continuación, paso a exponer las líneas de trabajo más relevantes que desarrolla el Consejo 

Social siguiendo el orden de esas cuatro competencias a las que me he referido anteriormente. 

En primer lugar, relativo a la supervisión de las actividades económicas, me voy a referir al 

presupuesto, a las cuentas anuales y a la contabilidad de costes brevemente. Relativo al 

presupuesto, el Consejo Social aprobó el pasado 23 de diciembre el presupuesto de la 

universidad. Previamente, la Comisión Económica había establecido los criterios generales del 

presupuesto. Estos criterios generales del presupuesto vienen teniendo dos fundamentos. El 

primero, estar en sintonía con la situación económica de Navarra; y segundo, la adecuación a 

los objetivos estratégicos de la ciudad. 

Concretamente, y en lo relativo a la afinación desde los Presupuestos Generales de Navarra, 

los importes de esta financiación se determinan por aplicación de lo previsto en el convenio de 

financiación plurianual. Las cuantías para el 2019 de la afinación estructural y la afinación por 

resultados se determinan aplicando el índice de actualización. 

Relativo a las cuentas anuales, quiero decir que el Consejo Social aprobó el día 25 de junio las 

cuentas anuales de la universidad pública que presentan –es lo más destacable– una situación 

financiera muy saneada. 

Y relativo a la contabilidad de costes, el ministerio estableció un plazo para la implantación en 

las universidades públicas de la contabilidad analítica o contabilidad de costes, siguiendo el 

modelo CANOA, acrónimo de Contabilidad Analítica Normalizada para las Organizaciones 

Administrativas. Se puso un plazo, que es el 2020, aunque el plazo se alargó, se ha puesto una 

moratoria de dos años, pero la universidad pública, de cualquier forma, tiene la contabilidad 

de costes ya en marcha. 

En cuanto a la segunda competencia, la supervisión del rendimiento y la calidad de los 

servicios, me voy a referir a dos cuestiones: la valoración de las titulaciones y la calidad de las 

titulaciones oficiales. Relativo a la valoración de las titulaciones, dos cuestiones previas. 
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Primera, la ley foral se refiere a fomentar la participación de los sectores profesionales, 

sociales y económicos con el fin de adecuar las enseñanzas conducentes a la obtención de 

títulos oficiales a las necesidades y demandas de la sociedad. Y segunda cuestión previa, la 

ANECA, la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación, lleva a cabo 

periódicamente una renovación de grados y de másteres. 

Conclusión de estas dos premisas. El Consejo Social aprobó en el 2012 un protocolo por el cual, 

antes de este proceso de renovación, se hace una valoración por parte del entorno social. 

Concretamente, por profesionales del mundo de la empresa y de las instituciones cercanos a 

estas titulaciones. Y todo ello lo hace el Consejo Social. 

En el caso de este año 2018 no ha habido grados para valorar, pero sí que ha habido 

numerosos másteres. Concretamente, nueve. El primero que se valoró fue el máster 

universitario en Profesorado de Educación Secundaria, para lo cual intervinieron como 

enviados por parte del Consejo Social Aitor Etxarte, presidente del Consejo Escolar; Roberto 

Pérez Elorza, director general de Educación; Gorka Cemborain, coordinador del equipo de 

innovación del Colegio Sagrado Corazón; Juan Carlos Ciria Fadrique, de la ETI de Tudela; Iñaki 

Beltrán Gallego, del instituto de Lekaroz; Antonio Ros Zuasti, de Tierra Estella; y Alberto 

Arriazu Agramonte del Navarro Villoslada. 

En cuanto al máster universitario de Intervención Social con Individuos, Familias y Grupos, 

intervinieron en esta valoración José Antonio Villanueva Oyarzabal de ADEMNA, Asociación de 

Esclerosis Múltiple de Navarra; Esther García Zabaleta de Elkarkide; Pedro Delgado Muñoz de 

la Fundación Ilundain; Patricia Rández Pérez, de Cruz Roja; Josune Legal Erro del Servicio de 

Atención Primaria e Inclusión Social; Carmen Esther Onieva Larrea de la Fundación Ciganda 

Ferrer, El Molino; Arantxa Garatea Elzaburu de la Fundación Atena; Irma Iglesias Ordoño del 

Servicio de Personas sin Hogar de la Fundación Xilema. 

En cuanto al máster de Ingeniería Mecánica Aplicada y Computacional, intervinieron Estibalitz 

Erauzquin Bilbao, directora general de NAITEC; Íñigo López Cebrián de Aresse Ingeniería; 

Álvaro Gorostidi Martínez de Lecea, de Nordex/Acciona Windpower. 

En cuanto al máster de Energías Renovables, intervinieron Óscar Alonso Sádaba, director 

general de SIG Cooperativa; Alberto Barcia González de Ingeteam; y Eloisa Izco Larrañeta de 

Acciona Energía. 

El quinto máster que se estudió fue el máster de Acceso a la Abogacía e intervinieron, como es 

normal, varios abogados de Pamplona, Pedro Martínez Recalde; Fermín Sánchez Bergasa; 

Jaime Zuza Ruiz de Alda; Alberto Gabari Gámez; José Antonio Arrieta; y Fernando Salvide. 

En el máster en Prevención de Riesgos Laborales participaron Luis Otamendi, director general 

del Grupo Preving en Navarra; Eloy Jáuregui, gerente de prevención de riesgos laborales de 

Acciona; Rafael Mayorga Mas, creador de Programas y Campañas de Promoción de Salud de 

Mutua Navarra; Iñaki Moreno Sueskun del Instituto de Salud Pública de Navarra; y Santiago 

Pangua, director gerente de Tesicnor. 

En el séptimo máster de nueve, el máster en Investigación y Ciencias de la Salud, intervino 

Juan Erviti, jefe de la Sección de Innovación y Organización del Servicio Navarro de Salud; 
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Roberto Díez-Martínez de Ikan Biotech; Íñigo Lasa, director del centro Navarrabiomed; y el 

profesor Enrique Encio. 

En el máster de Salud Pública, Aurelio Barricarte, Instituto de Salud Pública y Salud Laboral de 

Navarra; Juan Erviti, del Servicio Navarro de Salud; y Antonio Burgos de Atención Primaria 

también del Servicio Navarro de Salud. 

Y, finalmente, en el máster de Dirección de Empresas, intervino Pello Irujo, director financiero 

del Grupo K Refrigeración; Jesús Irurre, presidente del Grupo Meper; Asier Zabaleta, consultor 

de Openbravo; Mikel Armendariz de Siemens Gamesa; y Juan Manuel Gorostiaga, director 

gerente de Mutua de Navarra. 

Lo que pretendemos en los temas de calidad de las titulaciones oficiales es introducir la 

filosofía de calidad basada en las necesidades y en la dinámica del entorno profesional. Me 

referiré, a continuación, a la calidad de las titulaciones oficiales. Consiste en que cada centro, 

cada facultad o escuela tiene enviado por el Consejo Social un miembro que representa al 

entorno empresarial, institucional, donde esos estudios se desarrollan a posteriori. 

En la Facultad de Ciencias Jurídicas, el representante del Consejo Social es el presidente de 

ARPA, José Antonio Arrieta. De la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Industriales y de 

Telecomunicación, el director general de una empresa de alta tecnología, Eduardo Azanza, la 

empresa Das-Nano. De la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos, Ignacio 

Aramendía, que es el director de un gabinete de estudios. De la Facultad de Ciencias de la 

Salud, Isabel Rodrigo, jefa del Servicio de Apoyo a la Gestión Clínica del Servicio Navarro de 

Salud. De la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, el director general de la Mutua 

Navarra, Juan Manuel Gorostiaga. Y, finalmente, en la Facultad de Ciencias Humanas y 

Sociales, el exdirector de Human y actual director de Oniria, José Antonio Ascarza. 

Paso a la tercera competencia, planificación y desarrollo institucional. Me voy a referir 

simplemente al plan estratégico, a los controles que el Consejo Social lleva a cabo del plan 

estratégico. El pleno del Consejo Social reunido el día 25 de junio analizó los informes relativos 

al plan estratégico aprobado en mayo de 2016 que permiten valorar su nivel de ejecución. 

Simplemente quiero decir que, en esta fecha, que corresponde a la mitad del periodo, año 

2016-2017, el nivel de ejecución de los indicadores era alto, era entre el 60 y el 70 por ciento. 

Relativo a las nuevas titulaciones, a la participación del Consejo Social en las nuevas 

titulaciones, quiero recordar que el 22 de diciembre de 2017 el Consejo Social informó 

favorablemente de las nuevas titulaciones de Ingeniería Biomédica, Ciencias, Ciencia de Datos, 

y Biotecnología. Como saben, se han ofertado veinticinco plazas de cada una de las titulaciones 

con tendencia de llegar a cincuenta, y se contempló, entre otras variables, la demanda y la 

empleabilidad. 

En cuanto a la empleabilidad, estamos confiados en que va a ser buena, pero eso lo veremos 

cuando llegue el momento, cuando vayan saliendo las primeras promociones de las 

titulaciones. Pero, en cuanto a la demanda, tenemos que decir que se han cubierto todas las 

plazas, y que el número de solicitudes e inscripciones ha sido superior en todos los casos y muy 

superior en algunos. A saber, Ingeniería Biomédica –recuerdo, 25 plazas–, 111 
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preinscripciones, 111 solicitudes; en Ciencias, 34 solicitudes, 25 plazas, insisto; en Ciencia de 

Datos, 47 preinscritos; y Biotecnología, la que más demanda ha tenido, 152 preinscripciones. 

Relativo al nuevo grado de Psicología, el pasado día 30 de octubre, el Consejo Social informó 

favorablemente, después de pasar por la ANECA, de la implantación del grado de Psicología 

adscrito a la Facultad de Ciencias de la Salud. Quiero apuntar simplemente que, en el estudio 

de mapas de titulaciones elaborado por la UPNA, la titulación de Psicología era de las más 

demandadas con más de cien traslados de expediente. El grado dará comienzo el curso 2019-

2020. 

En cuanto al grado de Historia y Patrimonio, el pasado día 25 de octubre, la universidad envió a 

la ANECA la memoria del grado de Historia y Patrimonio. El 30 de noviembre recibió de vuelta 

el informe provisional de verificación con una serie de exigencias. Y el 21 de diciembre fue 

enviado de nuevo a la ANECA, donde se encuentra en este momento. 

En cuanto al grado de Medicina, la universidad pública envió a la ANECA el pasado día 21 de 

noviembre la memoria del grado de Medicina. La memoria es el resultado del trabajo de doce 

expertos vinculados a la universidad pública y de catorce expertos externos, mayoritariamente 

médicos, que han venido realizando este trabajo durante buena parte del año 2018. A fecha de 

hoy no tenemos todavía noticias de haber recibido ninguna respuesta por parte de la ANECA, y 

no les puedo decir nada más. 

En cuanto a la cuarta competencia, fomento de las relaciones con la sociedad, quería comentar 

varios temas, quizás me extienda aquí un poquito más. Creo que vamos bien de tiempo. Me 

voy a referir a la Fundación Universidad Sociedad, a los clubes profesionales, a las cátedras, al 

foro social y empresarial y a otras acciones que ha desarrollado el Consejo Social. 

En primer lugar, hasta el pasado 22 de noviembre me tocó presidir el patronato de la 

Fundación Universidad Sociedad. También participaron como patronos nombrados por el 

Consejo Social, Miguel Iriberri, que es el presidente del Colegio de Ingenieros Industriales; 

Ignacio Hualde, presidente de ANEL, Asociación Navarra de Empresas Laborales; y la asesora 

financiera, Yolanda Plaza. 

Los estatutos de la fundación se refieren –me voy a referir un momentito porque están muy 

cerca de los estatutos de la ley del Consejo Social– a que su fin fundamental es cooperar al 

cumplimiento de los fines propios de la universidad pública de manera que esta contribuya al 

desarrollo económico social de la Comunidad Foral de Navarra a través del fomento y 

desarrollo del diálogo y la comunicación con los distintos agentes económicos y sociales de su 

entorno, sirviendo de puente entre la universidad y la sociedad en su conjunto. 

Los objetivos clave de la fundación para el año 2018, me voy a referir a los 3 más importantes, 

son gestionar 1.456 convenios de prácticas, impartir 1.455 acciones formativas con un 

montante total de 14.447 horas para cerca de 5.000 usuarios, y conseguir una inserción laboral 

del 65 por ciento de los participantes en programas de prácticas para titulados. Aunque, a 

fecha de hoy, no se ha cerrado el ejercicio, puedo adelantar en general que los objetivos han 

sido debidamente cumplidos. 
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Relativo a los clubes profesionales, que se iniciaron en el año 2016, los clubes profesionales 

son una iniciativa del Consejo Social para ofrecer a profesionales de alto nivel de empresas y 

de entidades navarras una formación adecuada a sus necesidades y a la vez intercambiar 

experiencias. Además, sirven de acercamiento de empresas y de entidades a la universidad 

para beneficio mutuo. 

Quiero recordar que existe un club de CEO, club que se llama Club de Empresarios y Directores 

Generales, en que participan unas veintitantas empresas, no las voy a citar, y que ha venido 

trabajando, como viene siendo habitual, en diversos temas. Fundamentalmente, este año uno 

de los temas tratados ha sido un tema que creo que pasó por el Parlamento, que es la 

propuesta de un modelo inclusivo y participativo de empresa, grupo de trabajo coordinado por 

Jose Antonio Arrieta, presidente y consejero delegado de ARPA Abogados Consultores, y José 

Ignacio Pérez Albéniz, socio y director general de ARPA, de la misma compañía. 

También tratamos de transmitir experiencias de gestión empresarial a la luz de este modelo 

navarro inclusivo y participativo de empresa. Participaban como coordinadores y 

coordinadoras Elisa Genua Santamaría, directora de Schneider Electric; Jon Angulo, director 

gerente de Hidro Rubber Ibérica. Luego les comentaré también una actividad del CEO Club 

vinculada al club de entidades sociales. 

En cuanto al club financiero, segundo club de siete que tenemos, también entre veinte o 

treinta personas, representantes de empresas normalmente, directores financieros, participan 

en este club. Este año los temas que se han abordado, los grupos de trabajo que se han hecho 

en este club financiero han sido relativos a la inversión sostenible y buen gobierno corporativo, 

a las tecnofinanzas, al blockchain y a las criptomonedas; y a la situación actual y perspectivas 

de la economía, una visión para directores financieros. Han participado como coordinadores 

Jaime Silos, director de Desarrollo Corporativo de Forética y presidente de Spainsif; Ramón Vila 

Roche, profesor titular de Derecho Financiero de la Universidad Jaume I; y Emilio Ontiveros, 

catedrático de Economía de la Empresa de la Universidad Autónoma de Madrid y fundador y 

presidente de Analistas Financieros Internacionales. También han participado como 

coordinadores y ponentes representantes de sectores empresariales de Navarra. En 

automoción, Rocío Arizcuren de TRW; en el sector agroalimentario Alfredo Arbeloa del Grupo 

AN; y de energías renovables Pello Irujo de Acciona Windpower. 

Tenemos también un club al que llamamos CEO Club de Entidades Sociales de Navarra donde 

está un grupo de ONG de Navarra. Oxfam; Lantxotegi; Alboan; ONCE; Coordinadora de ONG de 

Navarra; Medicus Mundi; Secretariado Gitano; Traperos de Emaús; Federación de Gaz Kalo; 

Cáritas; Tasubinsa; Fundación Rinaldi; Aspace; Fundación Santa Lucía; REAS; Asociación SEI; 

Médicos del Mundo; Cruz Roja; Fundación Ilundain-Haritz Berri; Cermin; y Xilema. 

Hemos tratado varios temas, el primero relativo a las políticas públicas y el valor añadido de la 

colaboración del tercer sector, grupo de trabajo coordinado por Fernando Fantova, consultor 

social. La gestión de las personas, talento, motivación y cuidado, coordinado por Carlos Cortés 

León, consultor social; y Patricia Villanueva Merino, directora de Recursos Humanos de la 

Fundación Xilema. 
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Y, como les he comentado antes, hemos tenido una sesión conjunta entre el CEO de Entidades 

Sociales y el CEO Club de Empresarios y Directores Generales de Empresas con el tema del 

impacto social de la actividad empresarial, oportunidades para la colaboración del sector 

empresarial y el sector social; grupo coordinado por Mikel Berraondo, director del área de 

innovación social de Zabala Innovation Consulting; e Iker Iturralde, coordinador de la red de 

empresas por el desarrollo de Alboan. 

Tenemos también un club de emprendedores vinculados a la universidad pública, ya sea por 

haber estudiado en la universidad pública, por haber sido profesores o por haber hecho el 

doctorado, etcétera. Hemos tratado aquí temas relativos a los caminos de la expansión 

internacional para la start up y las born global. Este grupo de trabajo ha sido coordinado por 

Jesús Albizu, director general de AVU, experto en comercio internacional. 

Experiencias y lecciones aprendidas en la búsqueda de financiación. Aquí han participado Nora 

Alonso, directora general de Iden Biotechnology, y doctora por la universidad pública; Miguel 

Cilveti Vidaurreta, de Bioeder Technology; Francisco Javier Arregui San Martín de Eversens; 

Jokin García Pérez de Inspiria Consulting. Hemos tratado también las oportunidades del 

asociacionismo empresarial, grupo de trabajo coordinado por Carlos Fernández Valdivielso, 

secretario general de la Confederación de Empresarios; Javier Vidorreta Salillas, expresidente 

de AJE Navarra, Asociación de Jóvenes Empresarios; y Mikel Beroiz Rosino, presidente de 

CEAJE. 

Tenemos también un Club de Directores y Directoras de Centros de Enseñanza Secundaria 

compuesto por las directoras y directores de los colegios San Cernin, IES Navarro Villoslada, IES 

Iturrama, Lekaroz, Zizur Mayor, Maristas, ETI de Tudela, Valle del Ebro, Politécnico de Estella, 

Luis Amigó, Marqués de Villena, Julio Caro Baroja, Escolapios, Salesianos, Hijas de Jesús, Alaitz, 

Jesuitas, IESO del Camino, Miravalles El Redín, Tierra Estella, Sagrado Corazón, Burlada, 

Mendillori, Ikastola San Fermín. Y los grupos de trabajo de los temas tratados por este Club de 

Directores y Directoras de Centros de Enseñanza Secundaria son educación y desarrollo 

personal: efectos en el empleo, la salud, los salarios, el consumo y, quizás, la felicidad, 

coordinado por Jorge Calero, profesor de Economía Aplicada de la Universidad de Barcelona; 

reflexión sobre el marco español para la buena dirección escolar, coordinado por Antonio 

Bolívar, catedrático de Didáctica y Organización Escolar en la Universidad de Granada; y 

reflexión conjunta Secundaria-Universidad sobre las metodologías docentes basadas en 

proyectos, grupo de trabajo coordinado por Carmen Jarén Ceballos, vicerrectora de 

Enseñanzas; Josep Eladi Baños Díaz, catedrático de Farmacología de la Universidad Pompeu 

Fabra; Boris Mir del Institut-Escola Les Vinyes, director adjunto del programa Escola Nova 21; y 

Silvia Arazuri Garín, directora de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos de la 

UPNA y directora académica del máster universitario de Ingeniería Agronómica. 

El Club de Directores y Directoras de Recursos Humanos, un club especialmente interesante 

para la universidad por lo que significa tener en la misma universidad a los directores de 

Recursos Humanos de las empresas más importantes de Navarra. Hemos tratado aquí cómo 

apoya el departamento de Recursos Humanos al desarrollo del negocio y a la estrategia, 

gestionando talento, coordinado por Mireia Valverde Aparicio, profesora titular de la Rovira i 

Virgili; y Óscar González Undiano, director de Recursos Humanos a la sazón de Azkoyen Group. 
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La contribución del departamento de Recursos Humanos a la implementación efectiva de las 

prácticas de gestión de personas, grupo de trabajo coordinado por Jordi Trullén, profesor 

titular de ESADE; y Pedro Fernández, director financiero y de Recursos Humanos de Florette 

Ibérica. Y en este club también intervinieron José Antonio Arrieta e Ignacio Pérez de Albeniz 

para hablar de la propuesta de un modelo inclusivo y participativo de empresa a la que me he 

referido antes cuando he hablado de CEO Club. 

Y, finalmente, en cuanto al club se refiere debo decir que el 2 de marzo fundamos un nuevo 

club, en este caso, de directores y directoras de I+D+i de la UPNA. Un club que consideramos 

también especialmente importante por su vinculación a los institutos de investigación de la 

universidad pública y por la posibilidad de capturar sinergias que puedan servir para ambas 

partes, para la universidad y para la empresa. Participan de este club representantes de las 

empresas Fagor, Exkal, Congelados Navarra, Viscofán, Volkswagen, Mapsa, Azkoyen, Jofemar, 

BSH, M. Torres, Ingeteam, CENER, Uscal, Cinfa, Urzante, General Mills, Acciona, Tutti Pasta, 

Thomson Reuters, Naitec, Electrónica Falcón, Florette, KYB, IAN, Rockwool, Siemens Gamesa, y 

Ultracongelados Virto. 

Hemos tratado varios temas, hemos hecho varios grupos de trabajo. El primero, modelos de 

gestión de la innovación, los casos Viscofán, Siemens Gamesa y Grupo Torres. Intervinieron 

representantes de cada una de las empresas. Arrarás de Viscofán; Villanueva de Siemens; y 

Manuel Torres del Grupo Torres. Y hemos tratado también estructura y mecanismos de 

investigación en la universidad. Y aquí, este grupo de trabajo fue coordinado por el vicerrector 

de investigación de la universidad, Ramón Gonzalo. Intervino Ramón Gonzalo. Intervino 

también explicando la nueva Ley Foral de Ciencia y Tecnología a este grupo de trabajo Yolanda 

Blanco Rodríguez, directora general de Industria. 

Quería hablar también de las cátedras. Las cátedras son un modelo estable de colaboración a 

medio y largo plazo entre la universidad pública y empresas o instituciones, se financia 

mediante una aportación anual que la empresa o institución lleva a cabo de acuerdo con un 

convenio previamente firmado. Las cátedras realizan actividades relacionadas con la asesoría 

continuada por personal docente investigador de la UPNA, apoyo a trabajos de fin de curso, 

organización de cursos y seminarios, organización de premios y de distinciones a estudiantes, 

estudio de I+D+i, promoción de doctorados industriales, etcétera. 

En el año 2018, el Consejo Social ha promovido la creación de dos cátedras. La primera es la 

cátedra de Empresa Familiar constituida por la UPNA, por un lado; y la Asociación para el 

Desarrollo de la Empresa Familiar de Navarra, ADEFAN, y el Instituto de Empresa Familiar y 

Caja Rural, por otro. El objetivo es desarrollar todo tipo de acciones vinculadas al desarrollo de 

la empresa familiar y su buen gobierno. 

Y la segunda cátedra que hemos promovido es la que hace M. Torres, constituida también el 

pasado mes de diciembre y dedicada a generar conocimiento en áreas de análisis 

computacional de datos, ciencia de datos, inteligencia artificial y, en general, todas las 

tecnologías relacionadas con aplicaciones de software dentro de la industria 4.0. 

En cuanto a una actividad que venimos desarrollando que llamamos Foro Social y Empresarial, 

que se define como un entorno para promover la participación y el asesoramiento social al 
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consejo y como instrumento de apoyo a la participación de la sociedad en la universidad, al 

Foro Social y Empresarial se invita a personas relevantes del ámbito cuyo tema se va a tratar, 

además de representantes del equipo rectoral y del Consejo Social. 

Hemos desarrollado dos foros. El primero lo titulamos «Estrategias para la atracción a Navarra 

de la actividad de I+D+i de empresas multinacionales». La atracción de I+D+i de empresas 

multinacionales a Navarra lo que hace es, primero, reforzar, anclar la empresa multinacional 

en el territorio, y en segundo lugar, desarrollar trabajos cualificados además de vincularlos a 

centros de investigación, como pueden ser los de la universidad pública. Participaron varios 

representantes de empresas multinacionales y un equipo de personas de la universidad 

pública. 

Hicimos también un foro social y empresarial al que titulamos «Medidas para mejorar el 

acceso de mujeres a titulaciones STEM», STEM es el acrónimo de ciencia, tecnología, ingeniería 

y matemáticas, contemplando que las titulaciones técnicas de la universidad pública, igual que 

otras universidades, suman un escaso número de alumnas dentro del porcentaje general de 

estudiantes mujeres. Intervinieron expertas en esta materia, directoras de centros de 

enseñanza de Navarra, miembros del Gobierno de Navarra, directoras de empresas –

normalmente ingenieras– y representantes de la universidad. Y quizás lo más interesante de 

este foro social es la conclusión o el resultado, lo que resultó de este foro social, que es la 

creación también de una cátedra –todavía no se ha firmado– financiada por el Gobierno de 

Navarra y destinada al estudio y promoción de medidas para mejorar el acceso a titulaciones 

STEM, titulaciones de ciencias, tecnología, ingeniería y matemáticas por parte de mujeres. 

Digo que no se ha firmado, pero, si no estoy mal informado, ya está la partida presupuestaria 

en los Presupuestos Generales de Navarra que han aprobado ustedes y, por tanto, espero que 

este año se ponga en marcha esta cátedra de mujeres STEM. 

Voy terminando ya. También hacemos normalmente unos encuentros a los que llamamos «El 

mundo que viene». Encuentros en los que vamos a decir que investigadores, profesores de la 

universidad, trasladan a la sociedad, al mundo de las empresas, al mundo de las instituciones, 

al mundo de los centros de enseñanza, determinados temas que se refieren al futuro. Este año 

los temas tratados en esta actividad, «El mundo que viene» –la llamamos así–, la energía que 

moverá el mundo, que ha sido tratado por el profesor Pablo Sánchis que es el director de la 

cátedra Energías Renovables. Otro tema es el desafío de la edición genética: los límites de lo 

posible y de lo ético, desarrollado por Íñigo Lasa que es el director de Navarra Biomed. Tercer 

tema tratado, cómo servir nueve mil millones de comidas al día: explosión –nueve mil millones 

de comidas al día se refiere a la población que va a haber en los próximos años en el mundo– 

demográfica y despensa global, tratado por la profesora María Mercedes Sánchez García. 

Cuarto tema, ¿cómo morir joven lo más tarde posible? El reto pendiente de la medicina 

moderna, tratado por el director del departamento de Salud de la universidad pública, Mikel 

Izquierdo Medín. Siguiente tema, back to the future: por un nuevo contrato social. Se refería a 

los problemas de la igualdad o la desigualdad del mundo en que vivimos. Integración mente-

máquina: el siguiente paso evolutivo, tema tratado por Marisol Gómez Fernández, matemática 

y profesora de Conmutación de la universidad pública. 
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Y, termino ya, diciendo que también participamos de la Comisión de Valoración de las 

Propuestas de Creación de Empresas de Base Tecnológica de la universidad pública y que, 

como saben, existe una serie de empresas que están dentro de la universidad pública y que 

son, digamos, spin off, que tienen una serie de ventajas por estar dentro de la universidad 

pública, aunque ese periodo es limitado, lógicamente. Son Biosentis, Anteral, Eversense, 

Nadetech, Naudit, y que son, nuevamente, empresas muy cualificadas de alto valor añadido. Y 

nada más. Con eso doy por terminada mi intervención. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Muchas gracias. Eskerrik asko. 

Ahora doy turno a los diferentes grupos. Tiene la palabra el señor Gimeno por parte de PSN. 

SR. GIMENO GURPEGUI: Muchas gracias, señor Ansa, por la exposición. Bueno, varias 

cuestiones con respecto a varios apuntes que ha trasladado. En principio, queríamos comenzar 

con una cuestión que le queríamos trasladar para ver si la puede contemplar; es decir, está 

acabando la legislatura, este Parlamento se va a disolver en breve, y, desde luego, cuando la 

Consejería de Educación habló del cambio y relevo en el Consejo Social de la Universidad 

Pública de Navarra –ha habido un cambio de rumbo demandado ampliamente–,en ese 

momento no sabíamos exactamente por quién, pero eso es lo que se trasladó desde la 

Consejería de Educación. Entonces, estamos seguros de que ha habido un trabajo interno, 

estamos seguros de que ha habido novedades, de lo que no estamos tan seguros es de que 

haya habido una difusión relevante de las mismas, y, desde luego, no sé si compartirá usted 

con nosotros esa apreciación, pero nos gustaría trasladar los cambios fundamentales que ha 

habido a lo largo de esta legislatura una vez que ha habido un cambio, por mera información. 

Ya le digo que la comparecencia tenía la idea de trasladar simplemente su plan. Lo que pasa es 

que algunos acontecimientos se van precipitando. Usted ha hablado de la planificación y del 

desarrollo institucional y ha hablado del plan estratégico. Usted sabe que el plan estratégico 

de la Universidad Pública de Navarra no contiene o no contempla el grado de Medicina, al que 

usted sí que se ha referido. En todo caso, sí que hay una resolución de este Parlamento de 

Navarra pidiendo dos cuestiones. Una, una resolución que pedía una adenda al plan 

estratégico de la Universidad Pública de Navarra, una adenda donde se incluyera el desarrollo 

del grado, porque se contemplaba y se observaba que el Gobierno de Navarra estaba dando 

pasos en ese sentido y se entendía que la universidad lo tenía que introducir en su plan 

estratégico; y también una referencia al campus de Tudela, ya sabe y conoce perfectamente 

que las actuaciones con respecto a ese campus se han alejado un tanto de la labor ejecutiva 

del rectorado de la Universidad Pública de Navarra y se han acercado más a las instituciones 

locales como el Ayuntamiento de Tudela, un grupo motor que se ha creado donde hay varios 

agentes… un poco en la línea, por ejemplo, del Consejo Social que usted ha descrito hoy aquí. 

En este sentido, y entendiendo que la Universidad Pública de Navarra es un servicio público 

que está concebido en función de los intereses generales de la Comunidad, y que está, de 

alguna manera, obligado a articular cauces de mutua colaboración, nosotros queremos saber, 

dado que usted ha citado la cuestión sobresaliente de la creación del grado de Medicina de la 

Universidad Pública de Navarra, qué acciones se han llevado a cabo por parte del Consejo 

Social para tener una mejor información y conocimiento del citado grado. Es decir, ¿se han 

hecho jornadas? ¿Se ha hecho alguna reunión con expertos? No hemos escuchado. ¿Se han 
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prospectado a los estudiantes preuniversitarios? Queríamos saber si la actividad al respecto de 

este consejo… Porque, desde luego, no son conocidas, y usted no las ha trasladado, si hay 

algún vocal que ha preguntado… 

Se lo digo porque nosotros nos fiamos ya o la fiamos ya a la función que tiene el Consejo Social 

para poder recabar información del resto de los órganos de la universidad, porque 

necesitamos información precisa y es una función que tiene el Consejo Social. Una información 

que sea precisa, sobre todo, en el ámbito de las funciones, porque no sabemos si ustedes han 

establecido alguna función a ese respecto, porque este Parlamento y, en concreto, este grupo 

parlamentario… Esto es de ayer, quiero decir, no estaba… Su comparecencia estaba registrada 

hace ya varios días, pero esto es de ayer mismo. Nosotros, el 21 de diciembre, le pedimos al 

Gobierno información sobre la memoria a la que usted ha hecho referencia hoy aquí. Contiene 

el plan de estudios del grado de Medicina que el Consejo de Gobierno de la Universidad 

Pública de Navarra ha enviado al Consejo de Universidades para que se verifique dicha 

titulación conforme a los protocolos establecidos por la ANECA. 

También le pedimos los informes al Gobierno de Navarra y los análisis relacionados con la 

implantación del grado de Medicina. Recibimos una respuesta el 21 de diciembre diciéndonos 

que no, que no se nos remite, y tampoco se nos remite el estudio de la consultora encargada 

por la Universidad Pública de Navarra, y tampoco se nos remite… Se nos informa de que hay 

unos informes, pero no se nos remiten, que es lo que hemos solicitado. Lo volvemos a reiterar. 

Volvemos a reiterar esa información y volvemos a reiterar la petición de los informes. Y nos 

encontramos con una respuesta de ayer diciéndonos que, si queremos, de alguna manera, el 

dosier requiere una contextualización técnica para nuestra comprensión, que concertemos 

una cita con la dirección general. Bueno, que el estudio de la viabilidad encargado a la 

consultora de la memoria inicial remitida a la ANECA se podrá conocer si pedimos la 

comparecencia al rector, la comparecencia del señor Carlosena estaba solicitada por este 

grupo parlamentario y se solicitó su aplazamiento con base en conocer esta información. Esta 

información que se nos vuelve a negar, por segunda vez, por parte del Gobierno de Navarra. 

Permítame la frivolidad porque Navarra comienza a parecerse al star system ya con respecto a 

este tipo de cuestiones, porque, quiero decir, lo único que se recaba son los informes oficiales 

que, en otras comunidades autónomas, por ejemplo, le voy a citar Baleares o Castilla-La 

Mancha, son absolutamente públicos, se pueden ver consultando la web, y aquí al Parlamento 

de Navarra no se nos remite. 

En este sentido, entendemos que la función que desarrolla el artículo 3 de recabar del resto de 

los órganos de la universidad información… Nosotros vamos a solicitar un informe jurídico a la 

Cámara para que se nos traslade esta información o se nos diga si no se nos debe trasladar. 

Nosotros creemos que estamos en el derecho de esta información. Quizás los letrados opinen 

de otra manera. Creemos que la Universidad Pública de Navarra es una institución de derecho 

público y, como tal, está sujeta al ámbito público, al conocimiento público, a la transparencia y 

a la claridad de todas las cuestiones. 

En todo caso, como le digo, es función del Consejo Social de la UPNA que puede desarrollar, 

que puede ejercitar y que puede preponderar. Y, por eso, le preguntaba si ustedes ya han 

adelantado ese tipo de actuaciones o, conociendo esta información que el Partido Socialista de 
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Navarra le traslada en este momento, una información de ayer, viene fechada de ayer, usted 

considera que se puede establecer algún tipo de actuación. 

Por acabar, por otro lado, una de las funciones del consejo también es promover la 

colaboración económica de la sociedad en la financiación con la universidad. Usted también lo 

ha citado en su exposición. Me gustaría también conocer qué se ha hecho, qué resultados hay, 

qué dinero se ha obtenido, y, sobre todo, también nos gustaría conocer su impresión sobre la 

programación plurianual de la universidad, cuándo se aprobará la programación plurianual y 

cómo se insertarán, de alguna manera, los nuevos estudios. 

Por lo tanto, dentro de la información que usted ha trasladado, nosotros le recalcamos cuatro 

aspectos fundamentales. Los cambios que ha habido a lo largo de la legislatura; en el 

desarrollo institucional, si ustedes han trasladado o han hecho seguimiento de la resolución 

del Parlamento de Navarra donde se introducía una adenda al plan estratégico para que 

contemplara tanto el campus de Tudela como la Facultad de Medicina; si ha recabado del 

resto de los órganos o si han hecho actuaciones para mejorar información y conocimiento de 

la implantación del grado de Medicina. Ya sabe que el Partido Socialista está a favor de la 

implantación del grado de Medicina, pero una implantación con garantías, con calidad, 

cumpliendo una serie de requisitos de especialización, de internalización y de entroncación 

regional a nivel medio tal y como se está trasladando en los indicativos universitarios de 

excelencia. A partir de ahí, las cuestiones de financiación últimas que le traslado y la 

programación plurianual de la universidad, de la que desconocemos noticias. Por lo demás, 

reiteramos el agradecimiento de su presencia aquí y esperamos sus respuestas. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Muchas gracias. Tiene el turno 

ahora el señor Catalán por parte de UPN. 

SR. CATALÁN HIGUERAS: Muchas gracias, señora Presidenta. Señorías, muy buenos días. Cómo 

no, quiero agradecer la presencia y la información que nos han facilitado el señor Ansa y 

también el señor Iraburu. Desde nuestro punto de vista, hay que destacar la importancia que 

tiene el Consejo Social de la Universidad Pública de Navarra y, en general, de todos los 

consejos sociales. La gran pregunta o la gran reflexión que nos debemos hacer es si este tipo 

de organismos son conocidos por la sociedad, y, en este caso, por la sociedad navarra. Yo creo 

que ahí también debiéramos hacer entre todos, pero de manera especial ustedes, un esfuerzo 

para que se conociese cuáles son las funciones, las atribuciones, y, sobre todo, esa vinculación 

que tiene que tener un centro universitario con la propia sociedad. 

Por otro lado, a nosotros nos preocupa, lo vamos a decir en la mañana de hoy, porque, al final, 

el Consejo Social, y lo decía usted, es un órgano colegiado de participación de la sociedad en la 

universidad y actúa como elemento de relación entre las instituciones y la sociedad, y también 

con la propia universidad. Y nos da la impresión de que la relación, al menos con esta 

institución, con el Parlamento, no ha sido toda la que se debiera. Lo digo sinceramente, y haré 

hincapié en algunas cuestiones posteriormente. 

Nos parece muy bien y alabamos todo lo que tiene que ver –lo digo por resumir en mi 

intervención– con algunas de las cuestiones que ustedes han manifestado, como son los clubs 

profesionales del Consejo Social. Vemos que habitualmente suelen ser tres reuniones al año, 
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que se están cumpliendo y que, incluso, todas ellas, vista también la representación que está 

presente en la misma, nos parece la adecuada, es territorial, es también por empresas. Es 

decir, ahí creo que se está haciendo una buena labor. Veremos también las conclusiones, que 

sería conveniente analizarlas, pero vemos en los siete clubs que hay que creemos que se está 

haciendo un trabajo y esperemos que las conclusiones las podamos también conocer. 

Otra cuestión es lo recogido con el plan anual de relaciones de la universidad con el entorno. Y 

en la propia normativa que regula el Consejo Social, artículo 8, apartado 9, dice: Aprobar un 

plan de actuaciones destinadas a promover las relaciones entre la universidad y su entorno 

cultural, profesional, económico y social, y darlo a conocer a la sociedad a través del 

Parlamento de Navarra. 

En este caso, esta mañana lo hemos conocido, porque ha habido un grupo parlamentario que 

lo ha solicitado, pero en esa línea nosotros consideramos que el presidente debiera presentar 

anualmente este plan al Parlamento. Ya se hizo por última vez en noviembre del año 2015 a 

petición del propio presidente del Consejo Social y creemos que es oportuno que se siga 

haciendo así. 

Luego ha hablado usted también del Foro Social y Empresarial. Creemos que es una pieza muy 

importante en el propio trabajo del Consejo Social, que fue creado en el año 2010. Vemos 

también que las reuniones se van manteniendo a lo largo de los años. Al principio hay una 

puesta en común, unas ponencias y luego otra reunión con unas conclusiones. En el 2016-2017 

ya solamente se hizo una convocatoria. En el 2018 parece ser que se han hecho dos. Yo lo 

único que le pediría es que actualicen la página web, porque no aparece ninguna. (MURMULLOS). 

El domingo no. Pues bien, quiero decir, que esa es una cuestión que yo también creo que es 

interesante. 

Y, sobre todo, me voy a quedar con una de las cuestiones que plantea y es que se deberán 

remitir o se deberán dar a conocer las propuestas a la propia universidad –no sabemos si se 

hace– y también a las instituciones. En el caso concreto del Parlamento de Navarra yo creo que 

no nos llega nada. Quiero decir que eso, si hacemos este tipo de Foro Social y Empresarial –

incluso se habla en la propia ley de promover otros foros–, pues que esas conclusiones nos 

pudiesen llegar. 

Por otro lado, hay una cuestión que en su intervención nos ha parecido decepcionante, que es 

el tema del campus de Tudela. No ha hecho ninguna referencia al campus de Tudela, ni de los 

análisis, ni de los trabajos que se han hecho. Siendo el Consejo Social una representación de la 

sociedad en la universidad pública, creemos que ahí queda mucho por hacer, y, sobre todo, de 

concienciarse, quizás hasta el propio Consejo Social de la UPNA. 

Ha habido otra serie de cuestiones que a nosotros también nos han preocupado, porque, entre 

las funciones del consejo viene la de aprobar los presupuestos de la UPNA, aprobar también 

los planes estratégicos, y sabemos que se ha aprobado el cuarto plan estratégico y también el 

plan plurianual de financiación de la Universidad Pública de Navarra. A nosotros lo que nos 

llama la atención –y queremos conocer su opinión– es si ustedes, y usted, en este caso, como 

presidente, considera lógico que en el plan plurianual de financiación para los próximos años, y 

también en el plan estratégico para los próximos años, no se haga ninguna referencia al grado 



 D.S. Comisión de Educación  Núm. 85 / 29 de enero de 2019 

 

15 
 

de Medicina, y prácticamente no existe. Y creo que eso es algo que no parece lógico, sobre 

todo, si se quiere hacer una planificación adecuada. 

Y, por otro lado, a nosotros nos gustaría también saber, en relación con el plan plurianual de 

financiación que ustedes aprobaron, si ustedes tuvieron conocimiento del informe negativo 

por parte de Intervención del Gobierno de Navarra a la hora de valorar este plan. Y creo que 

esa es otra respuesta que se nos debiera dar. 

Y, finalmente, y ahí he de coincidir y he de reconocer –y lo digo públicamente– que no he 

hablado con el grupo socialista, que es inadmisible el comportamiento del Departamento de 

Educación y, por lo tanto, del Gobierno a la hora de facilitar información y transparencia. Y 

creo que eso es fundamental. Y por eso nosotros pedimos también en la mañana de hoy su 

mediación. Es inadmisible que cuando se le pide al departamento copia de la información de 

los estudios, de la viabilidad, del cuaderno de Medicina, de la memoria de vivificación, del plan 

de estudios… no nos lo mande. En noviembre nosotros lo hemos pedido, tanto al rector como 

a todo el equipo rectoral, que creemos que esta solicitud de información no ha llegado, porque 

quien nos contesta es el propio departamento, cuando la solicitud está dirigida a los órganos 

rectores de la universidad, y nos contesta el Gobierno con un resumen. Y también cuando se le 

pide al Gobierno copia de los informes y análisis realizados por el Gobierno, etcétera, para el 

grado de Medicina, también se nos hace un resumen. No se nos mandan las copias. 

Desde nuestro punto de vista, esto es inadmisible. El oscurantismo y la falta de transparencia 

del departamento son habituales, pero, en este caso concreto, en un tema tan serio, el 

departamento no puede jugar con la información. Y usted, como representante y presidente 

del Consejo Social, tiene que actuar de mediador. Es inadmisible y, por lo tanto, creemos que 

este oscurantismo, esta falta de transparencia no aportan nada positivo ni a lo que es la 

implantación del nuevo grado de Medicina, ni a lo que es la administración de fondos públicos, 

ni a lo que es instituciones públicas. Y, por lo tanto, creo que ahí también el presidente del 

Consejo Social tiene una labor importante que hacer de concienciación al Gobierno de que la 

información es fundamental, y que usted, como representante de la sociedad de la 

universidad, tiene también que amparar institucionalmente al Parlamento de Navarra. Muchas 

gracias. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Turno ahora para Geroa Bai. 

Señora Aranburu, tiene la palabra. 

SRA. ARANBURU BERGUA: Mila esker, Presidente andrea. Egun on guztioi. Bienvenidos el 

Presidente del Consejo Social de la Universidad Pública de Navarra y el Secretario, entiendo, 

del consejo. Les damos gracias, por parte de Geroa, por todas sus explicaciones, y les damos la 

bienvenida como representación que son del Consejo Social de la UPNA, que no del Gobierno 

de Navarra, entendemos. Por lo tanto, nos vamos a referir a la actividad de la universidad y del 

Consejo Social, no tanto de las políticas de información que lleve el Gobierno. 

Como digo, quiero dar la bienvenida a la representación del consejo, dado que es un órgano 

que no es en nada ajeno a este Parlamento, puesto que, como se ha dicho, esta institución 

tiene un peso específico importante en la composición del propio consejo, designando a cinco 
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de sus diecinueve vocales. Por tanto, lo que rodea al consejo es de interés para mi grupo 

parlamentario. 

Además de por la implicación que tiene el Parlamento en ese órgano, en el consejo, valoramos 

como muy importante la existencia del consejo en sí, puesto que, tal como regula su ley –como 

lo ha dicho el señor presidente–, es el órgano colegiado de participación de la sociedad en la 

universidad y debe ejercer como elemento de interrelación entre las instituciones de la 

sociedad navarra y la universidad pública de Navarra. 

Como tal órgano en el que reside la participación, su función es relevante. Y esta importancia, 

esta relevancia, nace tanto del papel crucial que desempeña y que tiene que desempeñar la 

propia universidad en sí en nuestra Comunidad como institución educativa, formativa y de 

investigación, como también por su propio carácter público. Una universidad que en su plan 

estratégico tiene recogido en cuanto a su misión que está comprometida con el progreso de su 

entorno, con su desarrollo sostenible, y la mejora de la calidad de vida de su ciudadanía, 

actuando en cooperación con los demás agentes sociales y colaboración internacional. 

Por tanto, entendemos que el Consejo Social ha de orientar su actividad a que la universidad 

responda cada vez más a las necesidades de la sociedad navarra, de sus estudiantes, de sus 

empresas y de los agentes y entidades sociales en general. Y, desde luego, por todo lo que 

hemos escuchado, ya adelanto que nos parece que el Consejo Social está cumpliendo 

perfectamente esta función que tiene asignada. Y lo está haciendo en los tres ámbitos 

competenciales que tiene, que son –los repetiré– el económico, en el sentido de supervisar las 

actividades de carácter económico y de proponer líneas de mejora, propuestas para la mejora 

de los convenios de la financiación, etcétera; la supervisión del rendimiento y la calidad de los 

servicios que se prestan en el ámbito más académico; el desarrollo de la universidad en cuanto 

a informar las propuestas de creación, modificación, supresión de facultades, y la implantación 

o supresión de enseñanzas y el ámbito señalado, más en concreto en esta solicitud de 

comparecencia, del fomento de las relaciones con la sociedad. 

Con respecto a los tres ámbitos, estos tres ámbitos entre los que, por cierto, no encontramos 

esa función mediadora que algunos grupos pretenden atribuirle al consejo, desde luego, 

nosotras no lo vemos, pues pensamos que, en todos estos ámbitos, como digo, han tenido 

lugar realizaciones relevantes a lo largo de esta legislatura, alguna de las cuales, a nuestro 

entender, podría calificarse de hito. Porque un hito consideramos que es la firma del convenio 

de financiación plurianual del Gobierno de Navarra-UPNA de 2018-2020. El anterior databa, 

como se sabe, del período 2006-2008, pero, en realidad, por lo que se vio en algunas 

comparecencias y por lo que sabemos, no tuvo virtualidad alguna. 

Y los beneficios de este convenio son numerosos. Está claro que proporciona estabilidad, 

implica una financiación adicional asociada a mejoras y a inversiones, reconoce la pluralidad o 

la diversidad de actividades e impulsa a toda la comunidad universitaria a conseguir mejores 

resultados. 

Nos ha alegrado, además, el escuchar que en lo contemplado dentro del plan plurianual se han 

dado avances, se están dando ya pasos, para que la universidad cuente con una contabilidad 

analítica, se nos había transmitido la complejidad de este tipo de procedimientos, de modo 
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que nos ha alegado saber que esto está ya puesto en marcha y que se espera tenga su 

finalización –si no hemos entendido mal– en 2020. 

Por lo que respecta a las nuevas titulaciones, nos parece muy importante lo que se ha dicho de 

la implantación de nuevos grados de Biotecnología, de Ciencias, Ciencias de Datos e Ingeniería 

Biomédica, y las otras tres titulaciones de grado que están pendientes o en las que se está 

trabajando de Historia y Patrimonio, Psicología, e Internalización y Cooperación. Y, desde 

luego, nos ha agradado saber también que el éxito en la matrícula de momento, que es lo 

único que se puede comprobar, ha sido grande, lo cual indica que estaban bien pensadas, que 

todo el trabajo previo se había hecho como se debía hacer, de una manera concienzuda y que 

realmente la universidad y el Consejo Social, en la parte que le toque, han sabido captar bien 

dónde estaban esas demandas de la sociedad navarra en este momento en cuanto a nuevas 

titulaciones. 

Pero, sin duda, la novedad más esperada y ya anunciada por la propia Presidenta del Gobierno 

es la implantación del grado de Medicina en la universidad, esperamos que para el próximo 

curso ya, 2019-2020. 

Pensamos que la implantación del grado de Medicina es un buen ejemplo también de la 

adaptación de esa institución educativa a la sociedad en la que se inserta y a la que debe 

servir. Pensamos que, de la misma forma que el resto de las titulaciones nuevas se han 

implantado de una forma pensada, meditada y bien trabajada, lo mismo se hará con el grado 

de Medicina, y, por supuesto, por parte de nuestro grupo le deseamos y le auguramos a esta 

titulación un desarrollo en la misma medida exitoso como han tenido estas otras citadas. 

Y, en cuanto a las relaciones con la sociedad, una actividad que quizás recae más propiamente, 

más directamente, en el Consejo Social, nos queda claro después de todas las explicaciones 

que la tarea que ha desarrollado el consejo abarca variadas y múltiples líneas de trabajo y la 

intensidad de ese trabajo también es grande. 

Se nos ha contado toda la actividad que se hace en torno a la fundación universidad-sociedad, 

nos ha expuesto los objetivos de 2018 cumplidos y, en este ámbito, yo quisiera resaltar, 

porque me ha parecido llamativo, el cumplimiento del objetivo de la inserción laboral del 65 

por ciento de las personas que han participado en programas de prácticas. Nos parece algo a 

destacar, desde luego, por toda la importancia que tiene el empleo, sin duda, uno de los 

problemas más importantes en este momento. Con lo cual, nos parece realmente una tasa 

importante y un efecto muy, muy a valorar. 

Nos ha explicado también toda la actividad que realizan los clubes profesionales con el 

objetivo de intercambiar experiencias. Bueno, no repetiré todos los clubes que existen. Sí que 

nos parece importante que sean unos clubes que recojan o que abarquen todo tipo de 

conocimientos, de profesionales, de ámbitos, desde el más técnico, científico, al más 

humanístico, podríamos decir. 

Nos parece interesante, por ejemplo, esa actividad entre empresas y entidades del tercer 

sector, que prácticamente todo el tercer sector esté representado en el club de entidades 

sociales. Vamos, está clarísima esa interrelación entre la sociedad navarra, todos sus agentes, y 
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la universidad. Del mismo modo, nos parecen interesantes las cátedras, se han dicho dos 

cátedras nuevas este año, o la actividad del Foro Social y Empresarial con una actuación, por 

ejemplo, destinada a la relación entre las mujeres y las titulaciones STEM, que realmente 

también nos parece de mucho interés. 

Y tampoco quiero dejar pasar lo que tiene que ver con los encuentros de «El mundo que 

viene» al que ha hecho referencia el señor presidente. Justamente para la presentación de 

esta comparecencia yo accedí a la página web y ahí vi el encuentro realizado, y que también ha 

explicado ahora, el octubre pasado con temas como la energía, la genética, la explosión 

demográfica… Me parecieron unas exposiciones realmente didácticas, pedagógicas y un 

exponente claro de la relación y de la transmisión por parte de la universidad de los avances 

en el conocimiento científico a la sociedad. 

Sí que me parece que lo que habría que mejorar y donde habría una laguna sería precisamente 

en dar más visibilidad a este tipo de actuaciones. Yo encontré ese foro, que me pareció 

realmente interesante por casualidad, como digo, porque entré para preparar esta 

comparecencia, pero creo que es un trabajo de muchísimo interés, de muchísimo valor y que 

habría que hacer muchos más esfuerzos para que llegase realmente a más amplias capas de la 

ciudadanía. 

Y, en ese sentido, creo que tiene relación –termino ya, señora Presidenta– el hecho de que la 

universidad pueda contar con un espacio en el centro de la ciudad. Yo recuerdo que al 

comienzo de la legislatura se había hablado sobre eso, y yo hice una pregunta, parece que 

estaba en el aire, parece que ahora está más cercana la disposición por parte de la universidad 

o del Consejo Social –supongo que tendría gran parte ahí– de un espacio dentro de las Salesas. 

Yo, si es así, me alegro, desde luego. Nuestro grupo apoya esa decisión, y me gustaría saber 

también hasta dónde llega el poner a disposición de la universidad ese espacio. 

Sin más, les felicitamos por su trabajo, en gran medida –quiero recalcarlo– voluntario, y les 

animamos a seguir en esa misma dirección. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Muchas gracias. Turno ahora 

para Euskal Herria Bildu Nafarroa. Tiene la palabra la señora Aranoa. 

SRA. ARANOA ASTIGARRAGA: Mila esker, presidente anderea. Egun on guztioi. Ongi etorriak 

izan zaitezte, bai Ansa jauna baita Iraburu jauna ere. Mila esker emandako azalpen 

guztiengatik. Les agradecemos, cómo no, las explicaciones exhaustivas que nos han dado y 

también el trabajo que realizan y quiero empezar así, poniendo en valor y destacando la 

importancia de la propia existencia del Consejo Social y del trabajo que se realiza, siempre 

dentro de las competencias y funciones que les corresponden, que les están asignadas y que 

en la página web están disponibles para todas y para todos. 

El trabajo del Consejo Social, como se ha dicho, como órgano de participación en sus funciones 

de supervisión, de colaboración, de planificación, de interrelación, es amplio, exhaustivo, ya 

nos ha dado buena cuenta de ello, y no voy a repetir todo lo que ya se ha dicho. 

Dentro de la supervisión económica que realizan, quiero poner en valor el que haya dicho que 

ve que las cuentas están saneadas, me parece importante, me parece positivo, me parece que 
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podemos estar todos tranquilos y satisfechos con ese dato. Y también que la contabilidad 

analítica que tantos años llevábamos exigiendo, por fin se esté implantando y que vaya a ser 

una realidad en nuestra universidad. 

En cuanto a ese protocolo de colaboración tan amplio, tan variado que tienen ustedes con el 

mundo, fundamentalmente de la empresa, sí nos gustaría –creo que ya lo hemos dicho en 

algunas otras ocasiones–… Consideramos que la universidad va mucho más allá de lo 

meramente económico-empresarial, es una formación integral de las personas y que también 

el Consejo Social, en este sentido, lo vemos demasiado escorado al mundo de la empresa y 

faltan el mundo de la cultura y el mundo del pensamiento en general, que tan importante es a 

la hora de definir una universidad. Nos parece interesante que trabajen en el tema de la 

investigación, desarrollo e innovación, pero también lo vemos muy escorado hacia lo 

científico-tecnológico cuando científico es todo, también las sociales son ciencias y creo que es 

un poco el pie del que cojea nuestra propia universidad. 

Y enlazo esto con los nuevos grados. Es verdad que se va a implantar el de Historia y 

Patrimonio, nos parece sumamente positivo e interesante, pero creemos que faltan 

humanidades, faltan enseñanzas artísticas, faltan un montón de grados que completan la 

formación integral de la persona y que sí, consideramos que es importantísimo que la 

universidad y que el consejo tengan una relación directa con el mundo empresarial, con el 

mundo económico y con el mundo laboral, por supuesto, pero sin olvidar todo lo otro. Porque 

creemos que define a una universidad también el mundo del pensamiento en general, de la 

filosofía, de… Bueno, el mundo del pensamiento. 

También me gustaría destacar, porque nos satisface, ese foro social en el que, por primera vez, 

el tema de las mujeres STEM nos parece muy importante, por eso quiero decir y que quede 

claro que no desechamos el tema de las ciencias, de la empresa… Nos parece importantísimo, 

básico, es un factor de desarrollo de nuestra Comunidad, pero un poco más equilibrado. 

Ya voy a terminar, como he dicho voy a ser muy breve, porque está prácticamente todo dicho. 

Creo que se le ha pedido aquí que haga de mediador, y la verdad es que estoy un poco 

perpleja, con el Gobierno de Navarra, que haga de concienciación al Gobierno, amparar al 

Parlamento… La verdad es que estas cosas que he oído me han dejado un poco descolocada. 

Atribuir funciones al Consejo Social que no le corresponden, no me parece ni responsable 

(MURMULLOS). Las funciones vienen bien detalladas en la página web y en ninguna está ni la de 

mediación con el Gobierno ni la de concienciar al Gobierno, y mucho menos la de amparar al 

Parlamento, que ya nos amparamos solitos. 

Coincido con todos los portavoces que me han precedido en que el Consejo Social desarrolla 

una gran labor y debería tener mayor visibilidad, en eso coincido, y, sin más, les felicito por la 

labor que realizan y les animo a seguir trabajando en esa dirección, siempre dentro de las 

funciones que les competen. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Eskerrik asko zuri. Tiene la 

palabra la señora Sáez por parte del Podemos-Ahal Dugu-Orain Bai. 
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SRA. SÁEZ BARRAO: Eskerrik asko, Presidenta andrea. Y muchísimas gracias, señor rector y 

señor secretario que le acompaña del Consejo Social de la Universidad Pública de Navarra. 

Para Podemos-Ahal Dugu, reitero, y no voy, por tanto, a insistir más, la importancia de lo que 

es el Consejo Social de la universidad, tanto desde la función que tiene que cumplir y también 

en el sentido garantista de que las funciones que tiene realmente sean llevadas a cabo. 

Luego voy a entrar un poco más en lo que sí que consideramos claramente que está muy bien 

hecho, todo lo que han señalado, pero sí nos gustaría incidir un poco en una idea nuestra que 

la hemos dicho siempre desde que se plantearon las nuevas elecciones también para el 

Consejo Social, etcétera, que es que, claro, entendemos que una función prioritaria de este 

consejo es realmente cómo hacemos el engarce y la buena unión entre la universidad y la 

sociedad. Y, en ese sentido, creemos que una de las cuestiones –no hemos visto la memoria, 

por lo tanto, hablo para tenerlo en cuenta si es que no está– de cómo desde el consejo se 

plantea políticas o cómo controla las políticas de acceso garantista de toda la ciudadanía a la 

universidad pública. Me refiero al sentido de si todas las personas pueden acceder bien, el 

tema de becas, tasas u otro tipo de servicios que fueran necesarios para que la diversidad de 

las personas pudiera estar, desde la conciliación familiar a una serie de cuestiones que 

también se deben tener presentes. Y también si es garantista en cuanto a la ruptura de 

estereotipos, el tema de las brechas entre hombres y mujeres, etcétera. 

Pensamos que esa es una de las cuestiones de preocupación que el Consejo Social debería 

tener muy claro… Y que sabemos que tiene, pero queremos incidir en esa línea. Quiero decir, 

desde qué parámetros, cómo se mide, y que incidencia está habiendo en ese aspecto. Cuando 

den los datos, la memoria, ya miraremos más, pero, y vuelvo a incidir aquí, usted ha dado ya 

algunos datos importantes y muy interesantes en cuanto al tema de las prácticas, ya se ha 

dicho que el 65 por ciento; el tema de la formación; el tema de la inserción laboral. Lo decimos 

siempre, y, por favor, todos los datos desagregados por sexo, porque es fundamental saber 

dónde y cómo estamos incidiendo de verdad. 

Entonces, bueno, en eso es en lo que le queríamos insistir, por esa línea de que realmente, 

vuelvo a decir la idea, una función, desde nuestro punto de vista, para el Consejo Social 

fundamental es cómo une bien a la universidad con la sociedad y cómo garantiza que toda la 

sociedad de Navarra tenga los mismos derechos de acceso a esta universidad, cómo puede 

romper las barreras que puedan existir en todos los planteamientos. Así que esto. 

Otra cuestión en la que le queríamos insistir, que la han dicho ya otros portavoces, es, 

efectivamente, el tema de que hubo un mandato, la famosa adenda, es verdad, y la ha 

nombrado especialmente el portavoz del Partido Socialista por dos cuestiones, el tema de 

medicina y el tema de La Ribera. Y, sin más, queríamos volverles a… No porque ustedes tengan 

que ser controladores del Parlamento ni nada de eso, pero sí que es una de sus funciones 

también que aquellas cuestiones que se están aprobando o en que se está incidiendo y que 

tienen que ver con nuestra sociedad, como es, en este caso, Navarra y la situación de La 

Ribera, también desde el punto de vista de la universidad pública, y, desde luego, el tema 

clarísimo de medicina, dónde está, porque de este tema llevamos hablando cuatro años ya en 

este Parlamento y, bueno, dificultades sabemos que hay para que se haga bien y tal, pero 

parece que estamos todavía muy en mantillas. Entonces, desde aquí, lo único que les decimos 
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no es que ustedes tengan que controlar lo que este Parlamento tiene que hacer, pero sí que lo 

que puedan hacer en materia de acelerar –bien hecho todo, por supuesto– que esto no quede 

ahí en el saco olvidado y nos vayamos a encontrar en la siguiente legislatura con que volvamos 

a empezar con el asunto. Sin más, era la incidencia en ese aspecto. 

Nos alegramos mucho de los grados que han explicado, la verdad. Y, desde luego, 

efectivamente, como comentaba la portavoz de Bildu, es muy importante que la universidad 

pública le dé el sitio que tiene que tener a la ciencia, pero, efectivamente, la ciencia tiene un 

concepto muy amplio y la parte de humanidades siempre ha quedado fuera. Y en un mundo en 

el que estamos insistiendo en que la persona tiene que estar en el centro de las 

preocupaciones, en que los cuidados de la sostenibilidad de la vida son algo que tiene que 

marcar el rumbo de esta sociedad, y, por tanto, también de la política y de todo, pues 

realmente hay que darle importancia también en la universidad, porque gran parte de la 

desvalorización de lo que está ocurriendo en esta sociedad tiene que ver con que no le damos 

importancia tampoco en los espacios de estudio, a aquello que ha sido considerado materia de 

cuidado, etcétera. Así que nos alegramos de esas nuevas vías. Y, además, evidentemente hay 

demandas para psicología, para las tres que han nombrado. 

Suponemos, y, de verdad, creemos que ustedes no han entrado, y ninguna persona portavoz. 

Por nuestra parte queremos insistirle en que desde su labor también puedan manifestar si 

creen que desde el punto de vista lingüístico la Universidad Pública de Navarra está bien 

planteada. Quiero decir, que responde bien a las demandas de las lenguas de aquí, más 

aquellas que estén realmente en este momento potenciándose desde la universidad pública. 

Y ya por terminar, queremos comentarle que todo lo que ha explicado los clubs profesionales 

nos parece estupendo. Conocíamos el especial esfuerzo que se ha hecho con el I+D+i desde el 

punto de vista del tema de mujeres y el STEM, porque ahí tenemos una de las brechas, 

efectivamente. Y también todo el trabajo que está haciendo la universidad pública, 

especialmente con el tema mujer y ciencia, que ha lanzado como un proyecto especial. 

Porque, vuelvo a insistir, las brechas hay que abordarlas, y solamente se abordan actuando, no 

diciendo: Ahí están, y mirando para otro lado. Entonces, ya le decimos… 

Sí que le quería hacer un inciso en la formación, si ustedes pudieran, a la hora de cómo 

garantizar que esta sociedad que está cambiando esté presente en la universidad. Se está 

demandando desde muchos movimientos, desde muchas personas técnicas y profesionales el 

tema de que, en la formación universitaria, en todas las ramas, contextos y lugares se 

garantice que la perspectiva de género –no la ideología de género– esté bien incorporada, 

porque si no la aprendemos ahí, es imposible que luego transmitamos una sociedad igualitaria. 

Sí que por ahí les querríamos incidir en todo lo que puedan avanzar y plantear ustedes dentro 

de la universidad. 

Y nada más, gracias. Que les vaya bien. Y si valoran bien la programación plurianual, como se 

ha dicho, si la valoran como algo importante, para Podemos-Ahal Dugu, sí, creemos que ha 

sido, efectivamente, un hito como se ha señalado, y que ayuda, seguro, a trabajar bien en la 

universidad pública y, bueno, si la financiación… Bueno, esto ya se ha dicho, la contabilidad 

analítica y el tema de financiación, si está bien o no. Nunca será suficiente, seguramente, pero 

bueno. Si consideran que ahí se ha avanzado. Y nada más. 
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En lo que les hemos insistido y que ya les han preguntado. Sí que nos preocupa si ustedes… No 

que protejan a este Parlamento, pero sí, desde luego, si pudieran aclarar un poquito más en 

qué situación y condiciones ven ustedes realmente el grado de Medicina en estos momentos 

en la universidad pública. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Eskerrik asko. Turno ahora para 

la agrupación de Parlamentarios y Parlamentarias del Partido Popular. Tiene la palabra el señor 

García. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Muchísimas gracias, Presidenta. Quiero agradecer, cómo no, las palabras 

del señor Ansa a este respecto, las explicaciones. Yo voy a tratar de no extenderme mucho 

porque, efectivamente, ya han sido muchas las cuestiones planteadas en esta Comisión por 

otros portavoces y, evidentemente, incidir en ellas quizás sería repetitivo en esta cuestión. 

Sí que hay tres aspectos que considero importantes con base en su intervención con respecto, 

básicamente, al campus de Tudela, de La Ribera, de la Universidad Pública de Navarra. Yo creo 

que efectivamente ahí sí que hace falta, voy a hablar en términos de diálogo social con el 

entorno de La Ribera para, efectivamente, potenciar lo que es la universidad dentro del 

entorno. Yo creo que es un reto importante y que siempre nosotros, desde el Partido Popular, 

hemos tratado de llevar a cabo con diferentes iniciativas en este Parlamento y que insisto en 

que creo que la Universidad Pública de Navarra tiene que hacer un esfuerzo a través también 

del propio consejo en una de las misiones o cuestiones que tiene que realizar dentro del 

Consejo Social de Navarra, el hecho de llevar ese acuerdo, ese diálogo con la sociedad. Insisto 

en que es muy importante el tema de la universidad pública en el campus de Tudela. 

Con respecto a Medicina, que, efectivamente, parece ser que es obsesión de algunos de los 

grupos en este Parlamento, a nosotros sí que es cierto que en cierta medida nos sorprende el 

que no haya una partida, vamos a llamarlo así, o una reserva de fondos económicos para 

poner en marcha lo que es el grado de Medicina. Sí que es cierto que, en esta sede 

parlamentaria, a través de una serie de preguntas que se han planteado a la propia Consejera, 

decía esta que el dinero que sea necesario para la implantación de Medicina, que se hará uso 

de esas cuantías económicas, pero, insisto, poco hemos visto, para poder implantar 

económicamente, poco apoyo hemos visto económicamente, como digo, para poner en 

marcha el grado de Medicina en la Universidad Pública de Navarra. Por lo tanto, no sé yo si es 

que no hay voluntad o no hay quizás, en cierta medida, economía para poner en marcha el 

grado de Medicina en nuestra universidad. 

Y, con respecto al tema de los convenios que se hacen, que ha planteado, con diferentes 

empresas, yo creo que, efectivamente, ese binomio colaborativo con las empresas privadas 

debe ir siempre asociado a todo lo que es tanto el Consejo Social de nuestra Comunidad como 

la Universidad Pública de Navarra, y también a otras universidades. Ese diálogo también con 

las universidades me parece importantísimo para potenciar y desarrollar la universidad pública 

de nuestra Comunidad. 

Creo que se hacía o se criticaba, que se pida, no amparo, sino que efectivamente una de las 

misiones que tiene el propio consejo es informar de las diferentes propuestas, de la creación, 

modificación, suspensión, supresión, etcétera, o sea, información de todo lo que es la 
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Universidad Pública de Navarra. Y yo creo que ese es el punto en el que nos encontramos, en 

la falta de transparencia que existe por parte del Departamento de Educación para tratar de 

dar esa información necesaria a los grupos parlamentarios para llevar a cabo una de las 

funciones que tenemos los Parlamentarios, que es controlar la gestión del Gobierno de 

Navarra. Yo creo que, efectivamente, no es un amparo, sino, básicamente, un apoyo por parte 

de la Universidad Pública de Navarra y por parte del Consejo Social de Navarra en ese afán de 

llevar la transparencia a todas las instituciones de la Comunidad. 

Sin más, agradezco toda la información que se nos ha dado, que se nos ha facilitado y quiero 

insistir en esos tres aspectos que, desde el Partido Popular, consideramos importantes. 

Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Muchas gracias. Ahora la señora 

De Simón, por parte del grupo de Parlamentarios y Parlamentarias de Izquierda-Ezkerra, tiene 

la palabra. 

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Gracias, señora Presidenta. Buenos días, muy buenos días, y 

quiero dar la bienvenida al señor Ansa y al señor Iraburu. Muchas gracias, señor Ansa, por las 

explicaciones que nos ha dado. 

Yo poco más tengo que añadir a la descripción que usted ha hecho. Sí que tengo una pregunta 

que es muy global, muy genérica, pero que a nuestro grupo nos preocupa bastante y es si 

usted considera, señor Ansa, si ustedes consideran, que desde el Consejo Social se podría 

contribuir en mayor medida a que la universidad respondiera a los problemas sociales más 

relevantes en estos momentos. Me refiero a los problemas laborales, a los problemas sociales; 

o sea, si han valorado en el Consejo Social estrategias concretas para abordar estas cuestiones, 

porque, bueno, se entiende, ustedes lo han dicho, que una de las funciones primordiales de la 

universidad es contribuir al desarrollo económico y social de la Comunidad Foral. 

Yo creo que lo del desarrollo económico lo tienen claro. Lo que pasa es que yo en el desarrollo 

social, ahí veo que, bajo mi punto de vista, todavía quedan algunas lagunas. Nada más y 

muchas gracias, una vez más, por acompañarnos esta mañana. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Eskerrik asko zuri. Tienen ahora 

la palabra para contestar a las dudas o preguntas que se hayan generado, durante diez 

minutos. 

SR. PRESIDENTE DEL CONSEJO SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA DE NAVARRA (Sr. Ansa 

Erice): Relativo a la actuación del Consejo Social respecto a empresas versus respecto a cultura, 

por un lado, la normativa habla de ayudar a la financiación de la universidad, etcétera, como 

se ha comentado por aquí, ha comentado creo el señor Gimeno. 

Respecto al trabajo que hacemos de acercamiento de empresa-universidad, bueno, lo que 

tratamos, en definitiva, es mejorar la universidad y mejorar las empresas también. Y, con ello, 

mejorar Navarra. A nosotros nos parece que el acercamiento empresa-universidad es muy 

importante. 
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El tema de los clubes sociales, este tenía un primer objetivo que es, hombre, la universidad 

debe formar a profesionales del mundo de las empresas y de instituciones, etcétera, pero con 

esa formación que es, en principio, el caballo de batalla, lo que tratamos, en definitiva, es de 

cumplir un segundo objetivo que es acercar, por tanto, la empresa a la universidad para que de 

ahí salgan sinergias muy interesantes. Es decir, cuando a veces se dice: Bueno, resultados. Es 

muy difícil valorar el resultado de acciones concretas, como es difícil valorar el resultado de 

una inversión pública, la mejora de una carretera, la mejora… A ver, diga usted qué resultados 

ha tenido… Eso es muy difícil. O sea, pedir resultados, eso es imposible. Parece que alguien ha 

comentado aquí, bueno, resultados. Eso es imposible de dar, cifras, etcétera. 

Lo que a mí me parece es que hay que trabajar siempre en la buena dirección. Y la buena 

dirección es el acercamiento empresa-universidad. Esa es la buena dirección, y lo es porque 

supone para los estudiantes cercanía de las empresas. He hablado antes del Club de Recursos 

Humanos, por ejemplo. Claro, el tener a los directores de Recursos Humanos reunidos en la 

oficina de empleo de la universidad pública… de ahí tienen que venir cosas interesantes, no 

cabe ninguna duda. Y ¿cuántas? Pues no lo sé. En eso no se pueden hacer precisiones, 

números, etcétera, pero eso entiendo yo que es caminar en la buena dirección. Conseguir 

tantas prácticas para tantos alumnos y tanta inserción laboral, etcétera. Cuánto de ahí 

proviene de ese acercamiento empresa-universidad, pues tampoco lo sabemos, pero es que 

trabajamos en la buena dirección. 

Lo mismo, por ejemplo, en el Club de I+D+i. Sabemos, me pasó el otro día el vicerrector de 

Investigación los datos, pero no los tengo aquí, que ha habido un importante crecimiento en 

trabajos de investigación y de transferencia de tecnología. ¿Cuántos de esos trabajos han sido 

o han ocurrido por ese acercamiento entre el mundo el I+D+i de las empresas y de la 

universidad? Pues no lo sé, pero estamos en la buena dirección. Eso hay que hacer, acercar la 

universidad a la empresa, de eso no cabe ninguna duda. 

El Consejo Social, por otra parte, tiene unas posibilidades muy limitadas. Es que es un consejo 

de diecinueve personas que se dedican, que acuden en ocasiones y no tienen ninguna 

dedicación, ni siquiera parcial, exceptuando el presidente, que tiene una dedicación parcial. O 

sea, que tienen un presupuesto y unas posibilidades muy limitadas. Pero con ese presupuesto 

y con esas posibilidades que tiene limitadas, hacemos lo que hemos comentado. 

En cuanto a la parte de la que alguien ha hablado –creo que ha sido la señora Sáez, no 

recuerdo– de dar más importancia al aspecto cultural, etcétera. Pues no tengo nada que decir, 

más que tomar nota. Es así. Claro que sí. 

Más cuestiones, se habla bastante del campus de Tudela. Simplemente tomo nota y, bueno, el 

Consejo Social no es un órgano ejecutivo, yo tomo nota y vamos a decir que trasladaré a los 

órganos ejecutivos de la universidad, al rector, al Consejo Rector, la preocupación que hay por 

el desarrollo del campus de Tudela. Y eso es lo que puedo comentar. 

En cuanto a Medicina, qué se ha hecho, etcétera. Pues lo que se ha hecho es trabajar, sin más. 

Es decir, una serie de personas han trabajado para el desarrollo del grado de Medicina. Y me 

consta que han trabajado duro. Como cuestión anecdótica, en el mes de agosto, en que todo 

el mundo estaba de vacaciones, en los días más calurosos del año, este grupo de trabajo al que 
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me voy a referir ahora estaba ahí reunido y de cara a hacer una buena memoria con todas las 

dificultades que tienen en estos momentos, me da la impresión, las memorias que llegan a la 

ANECA y que, por temas ajenos a la universidad pública, que todos sabemos, se han 

complicado bastante y ahora miran con lupa lo que antes no miraban. 

Han participado la vicerrectora de la universidad, Carmen Jarén; Juan Cabasés; gente interna, 

el decano de la facultad, dos doctorados, Iván Antón, Leire Martínez, Miguel Eugenio 

Izquierdo, Tomás Belzunegui, Tarsicio Forcen; gente vinculada a la universidad, algunos 

médicos como estos, profesores asociados a la universidad aparte de médicos, Gregorio 

Tiberio López, Juan Manuel Casas Fernández, Miguel Ángel Ciga Lozano, Pilar Muelas –que es 

una técnico de calidad de la universidad pública–; doce personas dentro de la universidad 

pública; y luego, vamos a decir, de fuera, han participado de manera desinteresada y han 

trabajado duramente Rafael Teijeira Álvarez, decano del Colegio de Médicos; María Teresa 

Ruiz de la Cuesta, jefa de Sección de Formación e Investigación de la Atención Primaria; Ruth 

Vera, adjunta al Servicio de Oncología; Manuel Jesús Cuesta, adjunto a Psiquiatría; Ángel 

Alonso, genética; Nicolás Martínez Velilla, jefe del Servicio de Geriatría; Eduardo Albeniz, 

investigación de la unidad endoscópica, servicio del trabajo del aparato digestivo; Maite 

Mendióroz, investigadora neuróloga; Antonio Viúdez, investigador del Servicio de Oncología 

también; Ramón Brugada Terradellas, del instituto de investigación de Gerona, venía desde 

allí; Jesús Berjón, director asistencial del Complejo Hospitalario de Navarra; Juan Ariceta, 

subdirector de Procesos Quirúrgicos del Complejo Hospitalario de Navarra; Rafa Sádaba, 

cirujano cardíaco del complejo hospitalario. Del Consejo Social han participado María Kutz 

Peironcely, que quizás conocerán porque ha sido Consejera de Sanidad. 

Bueno, este grupo de personas ha estado trabajando, y lo que se ha hecho en Medicina hasta 

ahora, dices: Difusión. Y ¿qué difusión se ha dado? Pues han estado trabajando. Esa es la 

cuestión, y con eso se ha hecho una memoria, y la memoria se ha enviado a la ANECA. Eso es 

lo que les puedo decir. 

Bueno, algunas cuestiones más. En el plan estratégico no se hace alusión al grado de Medicina 

porque no se hace alusión a ningún grado nuevo. Yo no me he referido al campus de Tudela 

porque tampoco me he referido al Campus de Arrosadía, ni al campus del hospital. Me he 

referido a la universidad en general. El tema de las Salesas parece que este año la idea que 

tengo es que salga a licitación la reforma de… Parte de la mancomunidad saca la licitación, 

como digo, y entonces este año es el 2019, pues que el 2020 quizás ya pueda haber una sede 

de la universidad pública en la sede de las Salesas. Ese es un poco el tiempo que barajamos. 

Mayor visibilidad un poco –que se ha comentado aquí– de la actuación del Consejo Social, 

tomo nota también. Tomo nota de la perspectiva de género. Y ya me comentaban que 

contribuir a que la universidad trate los problemas más relevantes de la sociedad. 

Bueno, tomo nota de varias cosas que me han sugerido y no tengo así nada más que comentar. 

Quizás una reflexión última de la universidad, positiva. Yo creo que tenemos una universidad 

pública saneada, que no es poco en estos tiempos. Tenemos una universidad bien gestionada. 

Una universidad que va a más, más alumnos, más investigación, más transferencia de 

tecnología. Y con una clara visión estratégica, que se ha comentado aquí, que es ser una 

universidad dinámica –lo dice así la visión en el plan estratégico–, que contribuya de manera 
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destacada al desarrollo económico y social de Navarra. Creo que son cuatro buenas razones 

para que la universidad merezca todo el apoyo de las instituciones, y todo el apoyo de las 

navarras y de los navarros. Y nada más, con esto termino. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA EN FUNCIONES (Sra. Satrústegui Marturet): Sin otro punto que tratar, antes 

de levantar la sesión, quiero agradecerles su presencia aquí, las explicaciones y, como nos han 

relatado todo, pues sin otro punto que tratar, como he dicho, levantamos la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 10 horas y 59 minutos). 




